

\* \* \*

Del 22 al 26 de abril de 1974 el Departamento de Ciencias Forestales del CATIE realizó un "Seminario Regional sobre Ciencias Forestales" para profesores de esta Rama de las Facultades de Agronomía de Centroamérica, financiado por ROCAP e IICA.

\* \* \*

El 1 de mayo de 1974 se inauguró en el CATIE el "Curso Intensivo en Producción Animal con Énfasis en Bovinos", patrocinado por OEA., y con la asistencia de 44 profesores e investigadores en el campo de la producción animal de América Latina.

\* \* \*

### **Acción de las Naciones Unidas en Centroamérica**

El Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD) realizó actividades significativas en la región, algunas de las cuales reseñamos a continuación. *Belice*: Se financió la instalación de un equipo de radar meteorológico en colaboración del Programa de Asistencia Voluntaria de la Organización Meteorológica Mundial (OMM). Guatemala: Se asesoró al Ministerio de Educación en el establecimiento de estructuras funcionales en educación innovadora (TV., educación de adultos, radio, etc.). *El Salvador*: implementó un currículum adecuado al plan de desarrollo industrial, fomentándose las relaciones entre la Universidad y la Industria. *Honduras*: Inventario nacional de edificios escolares, encuesta nacional sobre alumnos y personal educativos (con ayuda de UNICEF, FAO, y la OMS/OSP), fueron algunas tareas ejecutadas. *Nicaragua*: continuó la ejecución del Proyecto de Desarrollo Rural (PRODESAR), en colaboración con otros organismos internacionales y cuyo beneficio incide en el mejoramiento de las condiciones de vida de familias rurales. *Costa Rica*: Ejecutó (con ayuda de la FAO) un Programa de clasificación y análisis de suelos en terrenos áridos y zonas irrigadas. Se asistió a la Dirección de Geología en un Programa de Investigación y de recursos mineros explotables, identificándose yacimientos de bauxita, azufre y arenas magnéticas. *Panamá*: Dió asesoría al Instituto Centroamericano de Administración y Supervisión de la Enseñanza (ICASE) de la Universidad, (impulsándose el proyecto minero de Azuero, que condujo al hallazgo de cobre en la zona de Petaquilla, Provincia de Colón.

## **NOTICIAS**

### **GUATEMALA**

Crear una Universidad Indígena con estructura y métodos de acuerdo con las circunstancias y costumbres del sector indígena de los pueblos centroamericanos, fue la principal conclusión de la segunda conferencia de Universidades Privadas de América Central que tuvo lugar a fines de 1973, en Guatemala.

\* \* \*

La actividad artística en Guatemala se ha visto aumentada durante el año 1973, especialmente en los últimos meses, al entrar en su apogeo el décimo primer festival Guatemalteco de teatro que patrocina la "Universidad Popular".

\* \* \*

La Universidad de San Carlos afrontó desde principios de 1974 un déficit en sus operaciones que sobrepasó el millón de quetzales, según informó el Rector Dr. Roberto Valdeavellano Pinot.

\* \* \*

En mayo de 1974, el poeta guatemalteco Otto Raúl González, residente en México, recibió el homenaje "El Quetzal de Oro", de la A. G. P. (Asociación de Periodistas Guatemaltecos), por su libro "Poesía Fundamental, que editó la Universidad de San Carlos.

\* \* \*

Tuvo lugar en Guatemala (junio de 1974) la 3a. Reunión Regional de defensa contra las plagas y enfermedades del café, con asistencia de representantes de Centroamérica, Caribe y México.

\* \* \*

En abril de 1974 falleció el Dr. Carlos Martínez Durán, co-fundador del CSUCA, ex-Rector de la Universidad de San Carlos y autor de obras científicas y pedagógicas.

\* \* \*

El BID anunció un préstamo de 9.3 millones de dólares para cooperar en programa de mejoramiento de la educación superior. Universidades favorecidas: Rafael Landívar y Del Valle.

## HONDURAS

El Ex-Canciller de la República Jorge Fidel Durón, fue seleccionado como premio Nacional de Literatura 1973 "Ramón Rosa"; el premio Nacional de arte "Pablo Zelaya Sierra", fue otorgado al pintor y ceramista Arturo López Rodezno.

\* \* \*

El gobierno Militar aumentó a finales de 1973 el presupuesto universitario en 2 millones de lempiras (un millón de dólares), como asignación anual. La UNAH, se encuentra en difícil situación financiera, ante el crecimiento de la población estudiantil y las necesidades académicas y físicas.

\* \* \*

El Banco Mundial aprobó en el mes de enero de 1974 fondos por un total de US\$ 6 millones para ayudar a un programa de desarrollo integral del sistema educativo en Honduras. El proyecto consiste en la introducción de mejoras para la preparación de maestros en educación primaria e incremento de plazas para la capacitación vocacional de obreros agrícolas e industriales de nivel medio.

\* \* \*

La compañía bananera norteamericana Tela Railroad Co. entregó al gobierno de Honduras en junio de 1974 el jardín botánico de Lancentilla en la zona atlántica, y que está bajo su usufructo. En Lancentilla se han realizado trabajos de investigación de cítricos.

\* \* \*

El 20 de junio de 1974 fue firmado un convenio cultural entre Honduras y Colombia por el que se estableció intercambio de científicos, técnicos, artistas, estudiantes y profesores entre los dos países.

\* \* \*

El Gobierno Hondureño reportó que el huracán "Fifí" devastó totalmente las regiones de Choloma, Patuca, Cabo Gracias a Dios, Laguna, Planting River, Origi, Tránsi, Caratasca, etc., el granero del país, por lo que el colapso económico fue drástico. Los muertos fueron calculados en 10 mil. El sector campesino fue el más afectado. La solidaridad fue mundial, destacándose Costa Rica por su prioridad, ya que sintió la tragedia como propia.

\* \* \*

De 60 a 70 millones de dólares otorgarán los Presidentes de los Bancos Centrales de Latinoamérica a Honduras. Ese fue el principal acuerdo de la XIX Reunión de aquellos funcionarios que tuvo lugar en la última semana de setiembre de 1974 en ciudad de México, a fin de aliviar la situación de la balanza de pagos con motivo del desastre del huracán "Fifí".

\* \* \*

En setiembre de 1974 celebróse en Tegucigalpa reunión de organismos de integración para coordinar asistencia económica al país, después de la catástrofe sufrida por el huracán "Fifí". Asistieron personeros del BCIE, ICAITI, ICAP, SIECA, OEA e INCAE.

\* \* \*

En la segunda quincena de agosto de 1974 tuvo lugar en Tegucigalpa la reunión de la Federación Latinoamericana de Bancos (FELABAN), discutiéndose la nacionalización bancaria (experiencia costarricense) entre otros puntos.

Los organismos internacionales aprobaron la suma de 90 millones de dólares para Honduras, con lo que solventará sus problemas monetarios durante 1974-75, a raíz de la crisis provocada por el "Fifí".

## EL SALVADOR

La Cuarta Feria Internacional del Libro se celebró en San Salvador del 30 de noviembre al 16 de diciembre de 1973, con participación de numerosas casas editoras de Europa y Latinoamérica. Hubo unos 15 mil títulos de libros en exposición y tomaron parte en la feria unas 60 editoriales.

\* \* \*

La Asamblea Legislativa aprobó en agosto de 1973 el proyecto de Ley para crear la Junta Monetaria que determinará la política financiera crediticia y monetaria, atribución que venía ejerciendo el Banco Central de El Salvador. La medida fue considerada como un principio de nacionalización bancaria. La Junta monetaria quedó integrada por el Presidente de la República, los Ministros de Economía, Agricultura y Hacienda, el Presidente del Banco Central y el secretario del Consejo Nacional de coordinación y planificación económicas.

\* \* \*

El salvadoreño Francisco Elías Reyes ha sido propuesto por la Universidad Centroamericana José Simeón Cañas como candidato para el premio "Bernardo A. Houssay" que anualmente concede la Organización de Estados Americanos (OEA), para estimular la investigación científica. Elías Reyes, es autor de una obra científica denominada "Derivación matemática de una constante atómica", publicada por la Casa Editora Carlton Press Inc., de Nueva York.

\* \* \*

La creación de un parque Centroamericano que sirva de reserva forestal y refugio silvestre, recomienda Howard E. Daugherty, del Departamento de Geografía y del Instituto de Ecología de la Universidad de Georgia, en un estudio dado a publicidad por la "Fundación Herbert de Sola". El parque con extensión mínima de 100 kilómetros cuadrados, deberá estar en el bosque nebuloso de Montecristo, exactamente en donde se juntan las fronteras de Honduras, El Salvador y Guatemala.

\* \* \*

Con motivo del fracaso de las reuniones pacifistas Honduro-Salvadoreñas en ciudad de México, el gobierno del segundo de los países denunció el Tratado Interamericano de Soluciones Pacíficas que se firmó en Bogotá en 1948, que preveía el arbitraje y la Conciliación, como medios preventivos de la guerra. Funcionarios del gobierno Salvadoreño visitaron a los Presidentes de las Repúblicas de la región, explicando las razones para haber llegado a la adopción de tal denuncia.

\* \* \*

En junio de 1974 el Banco Mundial ayudó a El Salvador con un préstamo de 17 millones de dólares dedicado a programas de educación primaria.

\* \* \*

El Congreso Nacional guardo minuto de silencio y tributó homenaje a Claudia Lars, seudónimo de Carmen Brannon de Samayoa Chinchilla, notable poetisa fallecida en julio de 1974.

\* \* \*

El 1 de septiembre de 1974 renunció el Rector de la Universidad Nacional de El Salvador, Dr. Juan Alwood Paredes, ante la Asamblea General Universitaria. El desorden estudiantil y la ineficacia de las leyes para suprimir el caos imperante, fueron las razones aducidas para tal determinación.

\* \* \*

El Ministerio de Hacienda, con la colaboración de ICAP y SIECA, organizó pláticas sobre "Metodología para la elaboración del presupuesto de 1975", contando con la participación de los expertos Isidoro Jalif y J. Virgilio Cáceres P., de los organismos mencionados.

\* \* \*

Fue inaugurado el Congreso de Cancerología en el Hotel Molino Real en la primera semana de diciembre de 1974, con asistencia de científicos eminentes de todo el mundo.

\* \* \*

El 5 de noviembre de 1974 se llevó a cabo la inauguración del Instituto Italo-Latinoamericano, con asistencia de Delegados de Centroamérica, y con la presencia del Dr. Norberto Treviño Zapata, Presidente del "ITLA".

\* \* \*

En noviembre de 1974 celebróse el Segundo Congreso de Profesionales en Ciencias Económicas. Agenda: coyuntura y estructuración económica y social, Problemas Internacionales y su efecto sobre Economía Nacional, Promoción e Inversión.

\* \* \*

René Rompilio Vásquez Gil y Luis Rodolfo Molina Peña, ambos galenos salvadoreños, anunciaron haber curado a varios cancerosos por medio de la inmunocitobiogénesis. Los mismos pidieron a la "American Cancer Society" de Nueva York, una evaluación de sus investigaciones.

\* \* \*

Un vaso maya de 23.5 centímetros de alto, de forma cilíndrica y otras piezas arqueológicas fueron encontradas en el "Remolino" a 32 Kms. de San Salvador.

## NICARAGUA

Emprender una acción común en defensa del idioma español acordó el Departamento de Filosofía y Letras (sección de español) de la Universidad Nacional Autónoma de Nicaragua (UNA), en agosto de 1973. La campaña se ha propuesto estimular a los responsables de la prensa hablada, escrita y televisada y de las empresas de publicidad para que "velen por la pureza de nuestra lengua, evitando expresiones y vocablos extranjeros".

\* \* \*

En el mes de noviembre de 1973 se presentaron dos trabajos científicos en la Universidad de San Francisco, California, preparados por el Ingeniero Francisco Hansen, asesor técnico de la Universidad Nacional Autónoma de Nicaragua (UNAN), sobre "Historia de la instrumentación sísmica en Managua" e "Intensidad del terremoto de Managua". Colaboraron el experto norteamericano Charles F. Knudson y el Ing. nicaragüense Víctor Chávez.

\* \* \*

Del 14 al 17 de noviembre de 1973 se realizó un seminario sobre "Planeamiento, Presupuestación, y Control", auspiciado por el Instituto Centroamericano de Administración de Empresas (INCAE). Los disertantes fueron Robert W. Mullins, Director del INCAE y Enrique Alvarado Barrios, Catedrático de control de Gerencia, en el mismo Instituto.

Desde el mes de octubre de 1973 se inició una expedición integrada por estudiantes y profesores de la Universidad Nacional Autónoma de Nicaragua (UNAN), en las selvas de la costa Atlántica de dicho país, continuando los estudios antropológicos sobre diversos grupos étnicos nicaragüenses. El Departamento de Biología de la UNAN conjuntamente con el Instituto de Antropología de la Universidad de Pavía (Italia) comenzó estos estudios desde hace tres años.

\* \* \*

Fue electo en el mes de enero de 1974 Rector de la Universidad Nacional Autónoma de Nicaragua (UNAN) el Dr. Mariano Fiallos Oyanguren, Decano de la Facultad de Ciencias y Letras de la misma.

\* \* \*

En los últimos días de julio de 1974 se reunió en Chinandega el Primer Congreso Centroamericano de intelectuales, escritores y poetas jóvenes. El lema de la reunión fue "Centroamérica es una sola Patria".

\* \* \*

50 nuevos master en Administración, graduó en junio de 1974, el Instituto Centroamericano de Administración de Empresas (INCAE), ofreciendo brindar una mayor participación en el proceso de integración, según palabras de Edgar E. Chacón, uno de los graduados, de Costa Rica.

\* \* \*

En julio de 1974 celebróse en Managua, una reunión de expertos textiles de Centroamérica examinándose la aplicación del Acuerdo sobre Comercio Internacional de Textiles de algodón. Aumento de volumen en comercialización de textiles y de las exportaciones centroamericanas en este campo, fue el punto principal.

\* \* \*

En la última semana de septiembre de 1974 tuvo lugar en la Universidad Católica de Nicaragua (UCA) el Seminario de Aspectos de la Integración Económica Centroamericana, con participación de más de 20 delegados extranje-

ros, entre ellos de la SIECA. Se ha editado una Monografía del Seminario.

Del 21 al 22 de octubre de 1974 tuvo lugar en Managua, la reunión sobre Estadística, organizada por la Federación de Universidades Privadas de Centroamérica y Panamá (FUCAP).

\* \* \*

En el XV Congreso Médico Nacional, organizado en la última semana de octubre de 1974, designóse como el mejor trabajo presentado, la investigación de los doctores Emilio Vargas López y Raúl B. Zelaya Valladares, titulado: "Movilidad Diafragmática en el Adulto Joven".

\* \* \*

La Universidad Nacional (UNAN) y la Universidad Centroamericana (UCA), organizaron dos actividades de extensión cultural en la segunda quincena de noviembre de 1974: "La Semana Cultural Francesa" y "Panel sobre la Ley Electoral", respectivamente.

\* \* \*

La Escuela Normal de Varones "Franklin D. Roosevelt" de Jinotepe puso en escena la obra "El Güegüense", obra eminentemente indígena, teatro protesta, sátira y comedia crítica contra la dominación española y sus desmanes.

\* \* \*

El BID anunció la aprobación de un préstamo por 9 millones de dólares para cooperar al financiamiento de un proyecto destinado a elevar las condiciones técnicas del proceso de formación de médicos y personal paramédico en Nicaragua.

## COSTA RICA

El 25 de agosto de 1973 en el Teatro Nacional, a partir de las 9 de la mañana tuvo lugar el acto de graduación correspondiente al primer semestre de ese período de la Universidad de Costa Rica. En esa ocasión recibieron su título académico 475 personas. Además, por primera vez en la historia del Alma Mater, se hizo entrega de títulos de doctorado académico: Teodoro Olarte, Rosemary Karpinsky de Murillo y Jorge Enrique Guier.

\* \* \*

Cuatro nuevos centros regionales del Instituto Nacional de Aprendizaje (INA), capacitarán a unos tres mil alumnos por año. Estarán ubicados en Naranjo, Liberia, San Isidro de El General y Limón, y brindarán variada formación profesional con un respaldo de 9 millones en préstamo que les fue otorgado por el Banco Internacional de Reconstrucción y Fomento (BIRF).

\* \* \*

A finales de octubre de 1973 tuvo lugar en el Banco Central de Costa Rica una exposición de libros de todos los países latinoamericanos. El acto fue organizado por un grupo de escritores y funcionarios de los Ministerios de Educación de casi todos los países del continente. En el mismo se hizo honor a la Profesora María Leal de Noguera.

\* \* \* \*

“Humanismo y Ciencia”, fue el título del ciclo de conferencias dictadas por el Dr. Roberto Saumells, eminente catedrático español, quien visitó la Universidad de Costa Rica a fines del año 1973; esta actividad coincidió con la organizada por la Asociación Costarricense de Filosofía en la Sala de Conferencias del Teatro Nacional de San José.

\* \* \*

El 14 de marzo de 1974 fue inaugurado el Instituto de Derecho Social en la Universidad de Costa Rica, cuyo objetivo será capacitar a los ejecutivos y dirigentes sindicales de las empresas en la administración de las relaciones de trabajo.

\* \* \*

Del 19 al 23 de marzo de 1974 celebró el Seminario de las Américas en la Universidad de Costa Rica (XIV Seminario de Educación Superior) que reunió a más de 50 educadores procedentes de todo el continente.

\* \* \*, \*

Un foro mundial sobre población verificó en San José, (15 al 19 de abril de 1974), con asistencia de científicos de EE.UU., Países Bajos, Francia, Canadá y el Reino Unido. Según la estimación de CEPAL, la población de América Latina para 1975 será de 316,353.000 habitantes.

\* \* \*

El 25 de abril de 1974 tuvo lugar en el Ministerio de Cultura, Juventud y Deportes la entrega de varios premios y de los últimos libros impresos por la Editorial Costa Rica. A ésta se le entregó el premio que ganó como “la mejor editorial extranjera en la VI Feria Internacional de Valladolid”, consistente en una cabeza de Shakespeare. Los libros entregados a sus autores (o familiares) fueron: “La Moneda y la Banca Central en Costa Rica” de Rodrigo Facio; “Concherías” de Aquileo Echeverría; “Los pasos de la vecina”, de Arturo Echeverría; “Lecturas independientes” de Nora R. de Chacón; “Juan Varela” de Adolfo Herrera García; “El árbol enfermo” de Carlos Gagini; “Tres cuentos” de Carlos Luis Fallas; “Instantes de la Rosa”, de Emma Gamboa, y la “Primera Vacante” de Monseñor Sanabria.

\* \* \*

El 10 de junio de 1974 se cumplió el XV aniversario de fundación de la Editorial Costa Rica, creada por Ley número 2366 del 10 de junio de 1959, y que ha realizado una labor cultural sin precedentes en Centroamérica. Actualmente está integrada por las siguientes personas: Fabián Dobles, Rafael Fernández, Ronald Bonilla, José Joaquín Ulloa, Chester Zelaya, Carlos Altamirano y Federico Vargas.

\* \* \*

En la primera semana de junio de 1974 fue inaugurada en el Instituto Interamericano de Ciencias Agrícolas (IICA), la primera reunión internacional sobre la utilización de subproductos del café en la alimentación animal y otras aplicaciones agrícolas e industriales.

\* \* \*

En junio de 1974 se firmó acuerdo de cooperación del Instituto Interamericano de Ciencias Agrícolas (IICA) y la Universidad Nacional de Costa Rica, para el fortalecimiento de la Facultad de Ciencias Sociales.

\* \* \*

Celebróse en junio del año 1974 la reunión del Consejo Nacional de Investigaciones Científicas y Tecnológicas (CONICIT), formada por los doctores Rodrigo Zeledón, Eduardo Lizano, Edgar Mohs, Ernesto Macaya, Rodrigo Gámez y el doctor Federico Vargas, quienes dieron a conocer sus planes: inventario nacional de recursos científicos, gastos de investigación, estímulo a científicos, etc.

\* \* \*

El 16 de julio de 1974 renunció el Lic. Eugenio Rodríguez Vega a la Rectoría de la Universidad de Costa Rica, aduciendo "motivos personales". El texto de la renuncia formuló recomendaciones orientadas al mejor funcionamiento de la Institución, al frente de la cual desarrolló proficua labor. Le sucedió el Dr. Claudio Gutiérrez, Filósofo y Abogado.

\* \* \*

Durante la primer semana de septiembre de 1974 efectuóse en San José, el "Seminario sobre métodos pedagógicos integrados y participativos", organizado conjuntamente por la Universidad de Costa Rica, la Fundación Friedrich Ebert y CEDAL.

\* \* \*

A mediados de septiembre de 1974 fue entregado el libro "El ser y el Hombre" a su autor Teodoro Olarte Sáenz, doctor en filosofía y Letras de la Universidad de Costa Rica, impreso por la Editorial Arce Ltda.

\* \* \*

En el campus de CEDAL, Heredia, fue inaugurado el 16 de septiembre de 1974 el seminario sobre "La mujer latinoamericana en el proceso laboral", al que asistieron dirigentes femeninas de la región, de las Antillas y del resto del Continente.

\* \* \*

En septiembre de 1974 fue tributado un homenaje al Profesor Rafael Obregón Loría, catedrático de Historia de la Universidad de Costa Rica, por su dedicación a la docencia e investigación.

\* \* \*

La Organización de Estados Americanos "OEA" brindó ayuda inicial de \$21.700 para la organización futura del Archivo Nacional. En el futuro se construirán nuevas instalaciones para preservar documentos (100.000), todavía sin clasificar.

\* \* \*

El Consejo Universitario de la Universidad de Costa Rica, nominó a cuatro Vice-rectores: en docencia, al Dr. Jorge Piza Escalante; en Administración al Dr. Luis Torres; en Acción Social, a la Lic. María Eugenia Dengo de Vargas y en Investigación al Dr. Guillermo Chaverri. Todo enmarcado en el nuevo giro reformista del recién nombrado Rector, Claudio Gutiérrez.

En la última semana de agosto de 1974 verificóse el Tercer Congreso Nacional de Filosofía en San José, con el tema esencial de "Filosofía y Desarrollo". Fue inaugurado por el presidente Lic. Daniel Oduber Q., quien es graduado en Filosofía. Temario: "La Filosofía latinoamericana como autoconciencia de su historia", "Educación Integral y Misión de la Universidad", etc.

\* \* \*

En octubre de 1974 fue creado el Museo Histórico de Alajuela Juan Santamaría en honor al héroe nacional.

\* \* \*

Del 24 al 30 de noviembre de 1974 tuvo lugar en San José, Costa Rica, el XIV Congreso de la Federación Odontológica de Centro América y Panamá (FOCAP), con trabajos sobre Periodoncia, Prótesis, Restauración y Cirugía Oral.

\* \* \*

Científicos eminentes de todo el mundo (Dres. Ignacio Chávez -cardiólogo-, William L. Furlow -urólogo-, Ari Kiev -siquiatra-, etc.) se hicieron presentes en el XLI Congreso Médico Nacional celebrado en San José, del 3 al 7 de diciembre de 1974.

\* \* \*

En la última semana de noviembre de 1974 celebróse en el campus del Centro de Estudios Democráticos de América Latina (CEDAL), un simposio internacional sobre política y actividades gubernamentales de juventud, organizado por el Ministerio de Cultura, CEDAL y el Secretariado Internacional para el Servicio Voluntario, con sede en Ginebra.

\* \* \*

El Presupuesto de la Universidad de Costa Rica para 1975 fue de 138 millones de colones (en el año precedente fue de 112 millones). Se justificó el incremento de 23% por 30 nuevas plazas docentes y 4.530 nuevos estudiantes.

\* \* \*

La Universidad de Costa Rica organizó a través de su Vice-Rectoría de Acción Social, un vasto programa de extensión docente y cultural, de divulgación y comunicación.

\* \* \*

En los primeros días de diciembre de 1974 firmóse convenio de Coordinación Universitaria entre la Universidad de Costa Rica, Instituto Tecnológico de Cartago y la Universidad Nacional. Propósito: coordinación de educación superior.

\* \* \*

En la última semana de noviembre de 1974 tuvo lugar en la Universidad de Costa Rica el segundo Seminario de Evaluación de la Escuela de Ciencias de la Comunicación Colectiva, con la participación de estudiantes, profesores y periodistas profesionales, aprobándose reformas para el futuro de la Escuela.

\* \* \*

Acción Cultural Universitaria (ACU), de la Universidad de Costa Rica llevó a cabo actividades de proyección social en centros urbanos y rurales del país, que sumaron más de 1.000 presentaciones (poesía, conciertos, danzas, teatro, conferencias, exposiciones, etc.).

### **INSTITUTO COSTARRICENSE DE CULTURA HISPANICA**

Intensa actividad cumplió el Instituto a lo largo de 1974. Resumimos algunas de las más importantes actividades: Curso sobre "Prosistas Costarricenses" en la Universidad de Costa Rica; Curso del Círculo Cultural Femenino Costarricense (estudiantes de secundaria); Curso "España en Alma y cuerpo" a cargo del Sr. Embajador de España, D. Ernesto La orden; Curso de Redacción por el Lic. Alfonso López Martín; Conferencias del Dr. Félix Pérez y Pérez, Dr. Charles Minguet, Dr. Francisco de Solano, Dr. Constantino Láscaris, Dr. Carlos Miguel Suárez Rodillo; Lic. Alberto F. Cañas, Dr. Jorge A. Camacho, Lic. Guido Fernández, Dr. Jézer González, Dra. Emma Gamboa, Lic. Ricardo Quesada López-Calleja, Prof. José María Arce, Lic. Nelson Chacón, José Marín Cañas, Sr. Dr. Jaime Barrios y Mario Flores Macal.

### **PANAMA**

Neurocirujanos procedentes de América y Europa participaron en el XV Congreso Latinoamericano de Neurocirugía, que se llevó a cabo en Panamá del 25 al 28 de septiembre de 1973.

\* \* \*

A finales de 1973 fue financiado un empréstito de 115 millones de dólares para refundir la deuda externa de Panamá por 25 Bancos de Estados Unidos, Canadá, Europa y Japón, con la intervención del Banco Nacional de Panamá, como gerente. El préstamo será utilizado para refinanciar compromisos cuyo vencimiento estaba señalado para 1974, 1975 y 1976. El servicio de esta deuda estaba consumiendo el 25 por ciento del presupuesto nacional, y la refundición significa que tal servicio bajará por lo menos al 20 por ciento.

\* \* \*

El Gobierno Panameño anunció en diciembre de 1973 la firma en

Washington de un empréstito por 30 millones de dólares con el Banco Mundial para el financiamiento del plan nacional de electrificación. El plan de electrificación constará primordialmente de la instalación de una turbina de gas que permitirá atender la demanda del área metropolitana de Panamá, mientras entra en operación la hidroeléctrica en construcción del Bayano. Con la suma del empréstito se instalarán también las líneas de transmisión y las subestaciones necesarias.

\* \* \*

En los primeros días de enero de 1974 fue celebrado un acuerdo preliminar para la devolución a Panamá del Canal. No es obligatorio pero es un paso preliminar, en el que no se fijó la fecha para la devolución. El punto problemático: EEUU, plantea devolución gradual a lo largo de 40 a 50 años, mientras Panamá prefiere un lapso no mayor de 10.

\* \* \*

El 25 de septiembre tuvo lugar la celebración del aniversario del descubrimiento del mar del sur por Vasco Núñez de Balboa. Con tal motivo el profesor Rogelio Alfaro, pronunció un discurso en el acto organizado por el Instituto Panameño de Cultura Hispánica, participando además el Dr. Eduardo Ritter Aislán y don Víctor A. De León.

\* \* \*

A partir del 3 de octubre de 1974, el Instituto para la formación y aprovechamiento de Recursos Humanos (IFARHU), pagó a 17.544 beneficiarios de la Universidad la suma de B./2.8 millones en concepto de becas y préstamos.

\* \* \*

El Instituto Centroamericano de Administración y Supervisión de la Educación (ICASE) de la Universidad de Panamá, celebró el V Aniversario de su fundación con un fórum sobre "Educación y Producción", en octubre de 1974. Como invitado especial intervino el doctor Mario Leytón S., funcionario de UNESCO.

\* \* \*

Del 2 al 7 de diciembre de 1974 tuvo lugar en Panamá el XI Congreso Latinoamericano de Pediatría, con vista al estudio de la mejoría del niño centroamericano que representa el 43.5 por ciento de la región. Además de participantes como el Dr. Gustavo A. Lugo, de Tulsa, Oklahoma, hubo seminarios: Genética por el Dr. Salvador Almendarez; Terapéutica por Harry C., Shirkey (Tulane), Simposium, mesas redondas, etc.

\* \* \*

En los primeros días de octubre de 1974 fue entregada la obra "Síntesis Geográfica de Panamá", producida por el Instituto Geográfico Nacional "Tommy Guardia", dependencia del Ministerio de Obras Públicas. La obra, científicamente avalada, está circulando en Universidades de la región.

\* \* \*

La Licda. Xenia Batista fue acogida como nuevo miembro de la Academia de Historia de Panamá, por sus investigaciones y tareas divulgativas en esa disciplina. Actualmente la Licda. Batistas es catedrática de la Universidad, y mantiene la columna "De Nuestra Historia" en "La Estrella de Panamá".

\* \* \*

Un Comité científico a nivel nacional fue creado por la Sociedad Panameña de Medicina Interna, con la finalidad de promover la investigación clínica y de laboratorio, así como la docencia.

\* \* \*

El 17 de septiembre de 1974 fue creada la Unión de Países Exportadores de Banano (UPEB), con representantes de los gobiernos de Colombia, Costa Rica, Honduras, Guatemala y Panamá. Sistemas de negociación y mejores precios fue el propósito fundamental.

\* \* \*

Problemas relacionados con el desarrollo y la alimentación de América Latina, fueron planteados por los técnicos reunidos en la última semana de agosto de 1974 en Panamá, en la XIII Conferencia Regional de la FAO.

\* \* \*

La Semana de la Ciencia fue inaugurada en noviembre de 1974 en Panamá, auspiciada por la Federación Istmeña de Trabajadores de la Salud, la Asociación de Médicos, Odontólogos y Profesionales afines de la Caja de Seguro Social.

\* \* \*

El 25 de octubre de 1974, hízose entrega de los premios a los autores de las obras galardonadas en el Concurso Literario "Ricardo Miró" 1974. Los premiados fueron: Arq. Ricardo J. Bermúdez en cuento; Dr. Julio César Moreno Davis en Ensayo; Dimas Lidio Pittí en Novela, John R. Ryan en Poesía.

\* \* \*

Del 11 al 15 de noviembre de 1974, celebróse en la Universidad el Primer Seminario Nacional de Masas, organizado por expertos en la comunicación.

### **ACTIVIDADES DEL INSTITUTO DE ESTUDIOS CENTROAMERICANOS**

"IECA" continuó sus actividades conforme al Programa Académico que dimos a conocer en el primer número de este Anuario. El Instituto entregó al IFAM las investigaciones concluidas de los cantones de Nicoya (por Mayra Chavarría López), Esparza (por Prof. Thomas Jiménez S.), Atenas (por Lic. Leila López), Valverde Vega (por Virginia Ulate Alfaro), Belén (por Lic. María Eugenia Hernández Marín), Buenos Aires (por Lic. Luz Alba Chacón), Los Chiles (por Lic. Antonio Abellán Avendaño), Montes de Oro (por Alfonso Stevanovich G.), Tilarán, Goicoechea, San Isidro, Barba, Santo Domingo etc., se encuentran concluidas.